
強制毒品測試計劃的迷思 

 

  近期有關青少年濫用葯物的討論，其中大多數集中在校園濫葯問題以及

計劃中的強制毒品測試計劃。作為一個外展社工的觀察，一如政府的報告所說，

學生濫用葯物的情況日漸嚴重，這是不爭的事實，而強制毒品測試所提出的及早

辨識引入康復治療，遏止青少年濫葯風氣，相信也沒有人會反對。但面對目前嚴

重的青少年毒品問題，我們最迫切的工作又是否只是「及早辨識」？ 

 

任何本港青少年毒品問題稍有認識的人，均知道青少年的毒品問題與朋

輩影響密不可分。吸毒的青少年不論在校內、校外大多是每天活躍於受不良影響

的朋輩組群中，他們其實籨不隠藏，誰人有吸毒習慣在他們的社群當中已經是公

開的秘密。再者，從每年「自願性填報」的新增濫用葯物人仕數字來看，每年其

實已經有大量的吸毒青少年從不同途徑被「及早辨識」出來，而分別進入不同的

戒毒康復治療之中。當然，可以想像的是推行強制毒品測試後會有更加多的人被

辨識出來，但問題的關鍵並不在於是否可以找有「很多」或「更多」的吸毒青年

出來，而是在於之後的治療、康復服務如何。 

 

從另一角度看強制毒品測試配合上一些有約束性的治療計劃的確是有

效率地把吸毒青少年帶到治療服務的方法，但從目前有關吸毒青少年被捕、定罪

的情況而言，又是另一個故事。目前青少年如首次被控藏毒，一般只會罰錢或作

感化。而感化官在考慮治療服務時往往選擇不多，而且到處的戒毒服務也有人滿

之患。嚴重者被判強迫戒毒也只是往戒毒所住半年，而強制戒毒所其實只是一所

監獄，一向缺乏戒毒輔導這己經是不爭的事實。更甚者是由被捕等候驗毒報告到

被起訴、判刑往往也歷時數月，要是有心戒毒的早已戒掉。還用等待治療嗎？吸

毒青少年經歷被起訴的情況尚且如此，新建議的強制毒品測試似乎是省郤了起訴

程序，讓更多吸毒青少年面對目前治療服務配套問題。而未能回應問題的核心。 
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顯而易見，目前青少年吸毒問題的困難在於缺乏全面性政策考慮，由青

少年被辨識出來到治療、復康服務均面對不同的資源、服務配合問題，面對這些

問題視而不見只搞強制毒品測試，不知又會把本地的戒毒治療及康復服務擔誤多

少年月。 
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